

EL COMENTENTE

Se reciben avios todos los días habiéndose hasta las 5 p. m. No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Mercedes 33



ÓRGANO DE LA COLECTIVIDAD OBRERA

Redactor: JOSE J. MAESO

Director-Gerente y Propietario: BELARMINO LEIROS

Administrador: JOSE RODRIGUEZ

Suscripción anticipada
Por un mes en la Capital...
Trimestre en el interior...
Semestre en el interior...
Número atrasado...
Todos los pedidos dirigidos al administrador.

A los señores suscritores

Todo suscriptor recibirá este periódico semanalmente. Tiene acción a poner un aviso solicitando colocación ó empleo. Los suscritores que necesiten uno ó más empleados pueden dar el aviso correspondiente a esta Administración para su publicación. También recomendamos den cuenta a esta Administración toda vez que se trasladan a otro domicilio para enviarnos este periódico sino dan el aviso anticipado la Administración no será responsable si no lo recibieren. Se ruega a los suscritores se sirvan exigir del cobrador su recibo correspondiente.

El Administrador.

La acción gubernativa en las clases conservadoras

Una vez calmadas en el pueblo, las agitaciones inherentes a todo choque de pasiones y de partidos, en la lucha comicial, la acción eficiente de los poderes públicos, debe dirigirse de hecho, a garantizar la estabilidad del trabajo y del bienestar futuro de las clases conservadoras del país, que tanto sufren y se perjudican, rindiendo culto a la ley sagrada del trabajo, con todas sus rudas veleidades y tribulaciones, al ejercer su misión nobilísima. Generalmente las turbulencias de la política, en el azoroso mar de las pasiones de la vida, han arrojado á esas clases nobilísimas del proletariado, del ser productor, que rinde el culto mas sagrado en las leyes de la naturaleza, á las secas y miserables de una proscripción eterna en el futuro suelo de la patria; proscribiéndole de la sociedad, por carecer aquel de posición holgada, con que actuar en el escenario de la vida social.

Esos elementos dispersos y abandonados á la lucha por la existencia, pueden constituir un serio peligro, para el mismo mundo de la sociedad, puesto que es ella á quien han de dirigirse para procurarse su socorro; y como en la generalidad de los casos, aquella se muestra ciega á los dolores ajenos, de ahí se aumenta la larga y triste lista de la criminalidad y vagancia, de los robos y homicidios, y toda clase de fechorías á que se entrega el desamparado menesteroso de la sociedad ante el rudo dilema del hambre...

El remedio es eficaz, para remediar los males de la sociedad. Abrir brecha honda, surco grande, en el gradioso caudino del trabajo humano, aunque se tenga que demoler lo hecho y lo malo existente, para emplear brazos numerosos en obras públicas grandiosas, que tanto reclama el país para engrandecerse!

Dejémos de lado todos los errores cometidos por los Gobiernos, que se han ido sucediendo paulatinamente, para ver las obras buenas que dentro sus administraciones, han legado al país, haciendo notar primero que de ellas, no hemos recibido jamás, un miserable empleo, ni de portero en una Oficina pública, en que pudiéramos gozar de sus prebendas...

La dictadura del Coronel Latorre dejó obras impercederas al país; obras espléndidas, que aun siguen prestando servicios al pueblo. El General Santos nos el proyectista mas atrevido, para erigir un hermoso monumento, á la memoria ilustre del noble viejo Artigas. Los perseguidos que componían aquella situación, dejaron obras de ornato pública, brillantes. De él, el más, el mejor...

El gobierno del General Rojas fué como una apoteosis grandiosa, de lo que puede un buen gobierno! El Dr. Herrera y Obes, envió emisarios al extranjero, para el arreglo de la deuda externa, pagado religiosamente los intereses de ella; para que no nos tuviera que pasar como á una Nueva Colombia, teniendo á su frente una poderosa armada extranjera, con plazo de cuatro días, para hacerse reconocer su deuda. La Administración del Sr. Idiarte Borda tuvo obras buenas, como el establecimiento de las redes telefónicas en todo el territorio nacional, (que prestan servicios invalorables; la creación del Banco de la República; estátua al ciudadano Don Joaquín Suárez; y la venta al país de emisiones como Sanarelli, que tan universalmente ha dado á nuestro país, por haberse efectuado en él un maravilloso descubrimiento, y de los ingenieros Kummer y Gaerdt, que nunca habiendo cometido errores en el estado, de nuestra economía regional, al aprehender sobre el Puerto de Montevideo, han dejado el grandioso Proyecto planteado, hasta el punto de que la construcción de la mas grande obra nacional, á que haya podido aspirar el patriotismo de los Orientales...

¡Hoy la acción de la actual administración, tiene ideales grandiosos por divina. A la amenaza de una incivil contienda, hecha por cerebros flacos, se contrarresta con el entusiasmo de una obra grandiosa nacional pronto á efectuarse—el Puerto—y que ha de dar empleo á incalculable número de brazos. Es el mejor remedio! Aquellas sucumben por falta de adalides, y estas quedan, como una gloria inmarcescible para el que las efectúa! Que el patriotismo más grande, inspire al señor Cuestas, para que al bujir de la primera Magistratura, pueda decir á los orientales: ¡Os dio una Patria digna, grande, que pueda competir con la mas rica de las naciones de la América del Sur!...

EL CORREO

Muchas son las quejas que escribas, hemos recibido sobre la mala organización de nuestra Oficina Central de Correos; como por ejemplo la de que habiendo llegado un vapor (el Victoria) el 26 del ppto. á las 8 a. m. recién á las 2 de la tarde se repartía la correspondencia. Al mismo tiempo parece que se trata al empleado con bastante dureza, al recargarlo en sus tareas, haciéndole sufrir no pocas tribulaciones. Nosotros nos concretamos á hacer públicas estas declaraciones, sin garantías, esperando que el ilustrado y apreciable director de aquella Oficina, las remediará.

"EL DEBER PATRIO"

Tomamos los nobles conceptos siguientes, que nos merece el ilustrado colega de Treinta y Tres "El Deber Patrio", y que lo hace al transcribir nuestro artículo sobre la cruenta lucha por la existencia, en las clases conservadoras y laboriosas de la Sociedad, de cuyos miembros hacemos un estudio psicológico.

Al mismo tiempo, lamentamos sinceramente la ignorancia de su redacción, que Sr. Isa Jairo Ramon de la Cerda, que tan ilustradamente ha dirigido aquel periódico.

Dice así el noble colega:

ALERTA OBREROS

MANOS A LA OBRA

Después de tantas fatigas y sudores, después de tantos años de trabajo y de penas, y en fin después de laros sufrimientos en esta vida donde nosotros los obreros en general no tenemos un momento de reposo y de calma; es que reciben ahora comenzamos á unir fuerzas y á delinbar bajo para romper la vil cadena que a uno mantiene estrechos, esa cadena de la ciega servidumbre y de la baja moral.

A pesar de los golpes fuertes recibidos en medio de la lucha para deshacer por completo á nuestro sacado elemento: los burgueses han tratado siempre de estrechar sus filas y formar cohesión haciendo de ese modo más fuertes y más peligrosa para mantener sus instintos salvajes é inmorales. Así como de ese modo ellos consiguen ellos el triunfo tomando por base la unión, es que nosotros los obreros no debemos vacilar un instante en multiplicar nuestros elementos para estar de centinela y cuidar de todos nuestros intereses, vejados en gran parte hoy y amenazados constantemente por esa omni-bus tracción. Las fuerzas, las energías y las buenas doctrinas, son los elementos indispensables que debemos de tomar por base para el presente por punta para el futuro; la unión y la igualdad se debe de incubir y grabar con firmeza en todas las clases trabajadoras y honradas. Por eso desde ya al primer paso que tendremos que dar es cobijarnos debajo de la bandera que enarbola en lo alto "El Continente" y protegeremos unos á otros sin rescindencia alguna y sin mengua para nadie. La libertad ya ha avanzado la cadena para el servilismo y la desventura mercaderá á esto es que se ha avanzado algo ya pero no debemos de quedar empuñados en la mitad de la jornada que si no se avanza más espuestos á perder por completo nuestras pocas posiciones adquiridas en buena ley.

No debe obreros de continuar en el letargo en que os encontráis hoy ni de estar sumisos de que debéis hacer sin pérdida de tiempo es que cada uno en vuestro gremio y en vuestro círculo de país sostener vuestras ideas para amar elementos para emplearos todo en una obra grande y productiva.

Si no os sentáis con fuerzas suficiente ni energía para abarcaros para la tarea que ya han emprendido otros; ahí tenéis EL COMENTENTE, órgano exclusivo de la colectividad obrera, que tiene sus columnas á disposición de todas las clases conservadoras y de reconocida probidad. La unidad, es lo que debemos proclamar con todas las fuerzas de nuestros pulmones para conseguir un ideal elevado y santo. Ahí veis que feliz resultado ha sido la huelga de los albañiles y carpinteros que después de largos debates han formado las agrupaciones de poder regular. Y así de este mismo modo es que nosotros miembros de los demás gremios debemos de proceder á unirse y alentos para la lucha que pronto inevitablemente tendremos que emprender.

Francisco Roa.

JUAN JOSÉ DE HERRERA

El 1.º de Diciembre de 1888

A uno de los mejores y de los mas proclaros ciudadanos, pierde la patria en la personalidad del Dr. Don Juan José de Herrera, cuya vida acabó de extinguir se en la semana próxima pasada; la naturaleza le mandó el lado fatal, arrebatañdo así á uno de los más modestos y esforzados adalides, era un paladín constante en la lucha por la justicia y la libertad.

Había sido ministro del esclarecido presidente Bernardo P. Berro y el civismo y la honrad y habían hecho camino en él, y nunca desmayó su ánimo, ni sintió desfallecer sus fuerzas apesar de los rudos reveses que recibiera en su larga experiencia de hombre público y de pensador grande. La ley de la providencia fué vencida por la de la naturaleza, pues esta cuando falla es inexorable y no respeta personalidades.

El hombre que acaba de morir ha dejado un vacío irreemplazable en las filas que militaba: el Partido Nacional está hoy de duelo; en poco trascurso de tiempo pierda á dos de sus mejores cabezas y á dos grandes campeones de las causas populares.

El Dr. Herrera había sido un batallador intangible, é inteligente; poseía una clarividencia singular y un criterio grande y justo; por eso sus conciudadanos le nombraban siempre asesor para todos los debates. "El Continente", órgano que sabe apreciar las virtudes y los méritos de los hombres, se inclina reverente ante la umbra que recibió los despojos inmortales del Dr. Don Juan José de Herrera.

LOS PAÑADEROS

Los Obreros, en el noble gremio de pañaderos, están pasando por una situación crítica y dolorosa, á causa del recargo de tareas, del poco salario y de la esclavitud, que por mandato imperativo y oprimido de algunos de sus patronos dictadores, se hallan relegados á aquella situación desesperante! Se trata de la clase obrera mas laboriosa, indispensable para la sociedad, del obrero que elabora el producto más indispensable en la economía de nuestro ser—el pan bendito de cada día—¡larguísima tarea, llenada de martirios, y malamente remunerada.

En nombre de principios sociales y humanos, rogamos á algunos propietarios de establecimientos, sean más nobles luchando justicia distributiva entre sus pobres obreros, sino quieren verse espuestos á quedarse sin uno de ellos en sus fábricas!

Un Obrero.

LA DEMOCRACIA

En la lucha por el derecho

Grandes revoluciones de ideas y continuas luchas casi seculares y permanentes se han sucedido en estos últimos siglos, estando en tensión gruesos elementos apoyados por la uniformidad de pensamientos y llevando en su bandera un ideal fuerte como galardon de gloria y de progreso.

Las generaciones que se reproducen continuamente siguiendo el sistema invariable de la naturaleza, han luchado constantemente y han batallado con una constancia admirable pugnanado siempre por levantar y ensalzar la moral y la libertad para todas las especies y ramas humanas. Pero como todos los principios de las cosas, las esferas altruistas y elevadas que fueron las primeras en hacer vibrar con estruendo la voz del derecho y la razón, fueron esas esferas las que recibieron con ímpetu las acometidas y los embates de otras clases presididas por los demagogos, que luchaban nada más que por formar con los hombres, reinados y cetros de ominosas y nefastas oligarquias.

Las luchas violentas y sangrientas se iban reproduciendo á diario y absorbían todas las ideas, extinguíendose completamente á los pocos caracteres de valer de aquellos tiempos donde predominaba la fuerza brutal; se extendía hasta arrojar de un solo golpe á todas las clases que á gritos herido pedían primeramente justicia, pero de aquella justicia ciega que resuelve todas las materias de un violento chispazo de buena inspiración.

Las clases populares sometidas como seres inconscientes á obrar y ejecutar las más grandes é infaustas iniquidades; tenían que obedecer forzosamente los mandatos arbitrarios que se les imponían y sus réplicas ni amagos penas auctos por la prepotencia de las armas abyectas de las tiranías que imperaban. El hombre pocas veces tuvo fuerza de voluntad para emprender una idea luminosa y resplandeciente que debería ser secundada ineludiblemente por todos sus semejantes y formar una regular fuerza para aplastar y avomadar á esas rocas de malhechores unos, é ignorantes y estúpidos los otros. El servilismo había llegado hasta poco á su apogeo y los demagogos se entronizaron continuamente sobre el poder oficial dividiendo con ímpune desvergüenza á los hombres de más ó menos valía y por escalas que ya ellos mismos habían formado. El pobre pueblo acometido continuamente y obligado á cada instante en diferentes secciones y bandos á marcar el paso y á oír los redobles del tambor que marchaban hacia el campo del dolor y la arbitrariedad; con el objeto de responder ciegamente á las ordenes aristocráticas.

Nacían los individuos y hasta las mismas clases fértiles en ideas, en las celdas de las cárceles, de aquellas ruinas cárceles donde se encerraban á los que pensaban ideas altas y trataban de mejorar las situaciones por medio de evoluciones lentas pero que serian productivas una vez que la turbulencia desapareciese y el raciocinio general entrase en el verdadero quicio de la razón.

Existían ideas pero torpes y malignas todas ellas eran aplicadas á instintos de ciega vileza y corrupción; por eso se necesitaba una iluminación y un cambio general de atmósfera que viniese á repartir los derechos á los ciudadanos, se estos subyugados por los corruptos mandones, les era imposible alzar la voz, sin que recibieran los golpes rudos del salvajismo que les obligaban á bajar la cerviz y humillarse bajo los tendones de las extremidades abdominales. La libertad era un ludibrio, esta hermosa y retumbante palabra siempre fué desconocida; y era tal la cantidad del carbónico que oscilaba en los ambientes de los bajos sistemas que continuamente se derrumbaban unos y edificábanse otros de un mismo tenor. Fuerzas no habían de faltar para el comienzo de una reacción que tendrían que acudir y despojar á esos insignificantes cetros y hacer oír las voces de mando de los campeones que en el nuevo estandarte habían de grabar sobre el asta con acerado buril los lemas inmaculados de la moral y de la libertad porque estos dos son los que en los comienzos de las luchas le corresponde darle la prioridad. La ignorancia estaba á la par y en igual extension que las falsas y efémeras tiranías, pues las clases se iban entronqueando en ideas y principios de la aura experiencia, como la avalancha que se desprende de las cumbres de las montañas, ofreciendo esta nuevos horizontes para el admirador. Las ideas altas y puras se fueron infiltrando en los cerebros de los adalides de acción y hasta en muchos de sus prosélitos: pues éstos cuando son no-icios en cualquiera agrupación tienen poca idea al principio de la obra que encaban sus jefes y es un deber ineludible el instruirlos y prepararlos para la jornada que se vá emprender. Se chocan primeramente los pensamientos nobles y generosos, para plantear á grandes rasgos el dichfumen, que en la deliberación, resuelven popularmente, para dar más bríos á las causas liberticidas.

Esas divisiones malsanas, que se habían trazado, á fuerza de la prepotencia sobre el derecho y la justicia, fué la que ayudó miserablemente envuelta con el cayado de la protesta colectiva.

Esos sistemas que aun existen, pero con una notable diferencia á los anteriores, que fueron derrumbados y sustituidos por otra forma de gobierno, que tomo por base la democracia, aunque incipiente aún y por bandera la libertad; siendo las otras prerrogativas de los ciudadanos coloradas de estos dos incontrovertibles nombres.

Roque Ceruzzi Albano.

(Continuará).

Educación doméstica

Es nuestro propósito, hacer algunas breves observaciones, acerca de un punto importante en la educación doméstica, que, por lo general, es descuidado, sobre todo, en las clases pudientes.

Nos referimos á la preparación de la mujer, para el conveniente desempeño de la familia y buen gobierno de la casa, que tan necesario es, sin embargo, para el mantenimiento del orden y la paz en ella, para la conservación de las buenas costumbres, y para su prosperidad; y que es, por otra parte, condicion ineludible del libre ejercicio de la autoridad que á la misma corresponde en el hogar.

Las leyes sociales, concordantes con las de la naturaleza, la excluyen de las escenas de la vida pública; recordándonos en cambio un dominio casi absoluto en la familia, pero esta, como toda autoridad humana; trae anexas obligaciones penales.

«Después de la observación de las reglas de la moral, dice un ilustre escritor, las ocupaciones domésticas son sus obligaciones mas importantes de la mujer.» Esta idea debe ser inculcada desde las primeras épocas de la vida, y todo lo que aprendan las niñas en otros ramos de enseñanza, debe presentárselas como adornos más ó menos agradables, mas ó menos preciosos, pero que nunca pueden entrar en comparación con aquel indispensable requisito.

«Las labores propias del duseo, agrega en otro lugar, solo pueden parecer humildes y vergonzosas á las que han adquirido el gusto de la disipación, del lujo y de la ociosidad.»

En el sermón de ésta notable educacionista, que lo es también el de todos los que se ocupan de la materia, nada hay más respetable que la mujer que se consagra á estas tareas, ennoblecidas por el espíritu de orden y decorosidad que su práctica introduce en una casa bien gobernada.

Piensa que una madre de familia por mucho que la haya favorecido la fortuna con sus bienes, debe entender y entrar en los pormenores de los más triviales y groseros servicios, y conocer todas las faenas domésticas y económicas, que corresponden á cada una de las personas sometidas á su vijilancia.

«La que no toma á su cargo estas obligaciones, dice, la que carece de los conocimientos necesarios para evitar el desperdicio, el fraude y el desorden, es una carga pesada para su marido y un objeto de ludibrio para sus inferiores.»

En efecto: á causa de abandono de estos deberes, vemos frecuentemente que muchas mujeres dotadas de talentos seductores, con un entendimiento el más adornado y revestidas de las prendas más nobles y generosas que atraen hacia si en los salones la admiración general y cautivan las voluntades de los extraños, en la vida íntima con los propios, se constituyen en una carga fastidiosa, y se encuentran ellas mismas por su ignorancia e estos sencillos conocimientos que dicen relación á atribuciones esenciales de su ministerio, reducidos á una humillante dependencia, en poder de manos mercenarias.

Las desastrosas consecuencias de semejante estado de cosas se dejan sentir bien pronto, no solo en cuanto se refiere al orden y economía domésticas, sino, lo que es aún peor, aluznar en la mayoría de los casos hasta afectar profundamente la estabilidad misma de la familia y prestar los objetos no tan elevada institución.

Mal puedes, en verdad, usar aquella convenientemente de la autoridad que le incumbe, indispensable para la conservación del orden, cuando desconoce las obligaciones inseparables de su ejercicio, y tiene que confiar á personas ajenas su cumplimiento; y menos posible todavía es la economía con una mujer que, en vez de cuidar del interior de su casa, necesita tener quien cuide de ella.

Por lo que hace á sus hijos, si no les deja seguir sus perniciosos ejemplos, si aspira á suministrarles una educación que no pueda darles por si misma, se verá en el caso de someterlos á la dirección de una institutriz, como ordinariamente lo hacen en la actualidad; y ya pueden suponerse

Los efectos de semejante medida, aparte de que le impone la dolorosa necesidad de dividir con extraños el cariño y el respeto de aquellos.

Respecto del marido, que no encuentra en su casa el orden y la regularidad que deben dominar allí, ni la verdadera paz ni tranquilo reposo para sus tareas, y mucho menos, estímulos para renovar en lo sucesivo, sucede con frecuencia que pierde, al fin, su empeño en procurar la felicidad de la familia, que no puede mirar ya como parte esencial de la suya propia, la cual se esfuerza entones en alcanzar aisladamente.

Es, pues, de resultados más positivos apreciar la importancia de estas prácticas que atañen al hogar, que procurarse de sí tal ó cual señorita salió á la calle con aparatoso sombrero ó humilde velo, creyendo que así se juzga á las personas según el hábito, aun cuando contradicen el conocido adagio de que el hábito no hace al moño, como frecuentemente lo hacen algunas damas que conocemos, con la peculiar pretensión de aparentar ser el high life ó el haut ton de nuestra sociedad, sin más títulos á la pública consideración que la proximidad de su críticamanta.

J. Levano.

Contestación

Señor Director del periódico EL CONTINENTE.

Señor:

Acuso recibo de su muy apreciable nota en la que se digna comunicarme que en vista de haberse producido una vacante de Administrador en su digno diario, me partici- pa que he sido nombrado Administrador.

Principio por agradecer en lo que valen, sus inmerecidos conceptos para mí, al mismo tiempo que acepto gustoso el referido cargo, prometiendo cumplir en lo que de mí dependa con el honesto puesto.

Salúdolo atentamente.

José Rodríguez.

8 Diciembre de 1898.

PARA ELLAS

¡Oh hermosa tierra del Uruguay, que lindas y rosadas muchachas tienes de verdad ó digo simpáticas orientales que quisiera volverme un aurab; para llevarme á vosotras á mi madre patria Española!

Jens Viadora.

Montevideo, 10 de Diciembre 1898.

HERMOSO FESTIVAL

Con la presencia de un selecto y numeroso auditorio, se efectuó el domingo ppdo. en el Colegio de San Pedro Nolasco, es establecido en el Barrio Reus al Norte, del que son sus directores, los celosos Religiosos Marcedarios; R. G. Serafín Coria y Fray Juan, N. de Arraigada; el Certamen Dramático musical, que con el objeto de dar por terminado el curso escolar, habíamos anunciado anticipadamente.

El festival obtuvo como era de esperarse un espléndido resultado.

El espacioso salón, sencillamente adornado, presentaba un aspecto hermosísimo.

El programa, que era escogido, se cumplió estrictamente é interpretado con acierto en todas sus partes; mereciendo los alumnos: Pereira, Figueredo, Panleque, Ausolano, Alvarez, Dominguez, Garcia, Romero, Ghaúe, Bruno y Ferrari justos y merecidos aplausos, por la buena interpretación que dieron, tanto á las poesías y discursos, como también al drama "Sancho Panza".

Es justo mencionar también los números del Sub-Director del Colegio Fray Juan B. Arraigada y del joven Oscar B. Delfómeis, quienes probaron ambas con frases claras y cortas su elevado y notabilísimo criterio.

En cuanto á la parte musical podemos decir que las señoritas Juana Lantero y Martina y Celestina Castellanos, hicieron todo lo que estuvo á su alcance para demostrar, como lo hicieron, —ser todas unas distinguidas maestras.

Un número que hemos creído oportuno dejar para el último, y que habiendo imparcialmente y con justicia fué la nota culminante de la notable fiesta, fué el del jóven y distinguido actor Domingo Castellucci á quien bajo su elevado talento se le encomendó el cuadro dramático y la dirección del certamen. El, como es sabido, con una naturalidad poco común, se destacó magistralmente en los números que tenía á su cargo: uno, en la "Calleguela de la zarzuela "Abuelo y Margarita, rol de jovencito olistoso, con el que mantuvo en justa- mente hilada de auditorio dando motivo á que le pidieran el bis, y el otro precioso poema monólogo de Werther titulado "Flor de Muerte", de género serio y experi-

mental; En ambas demostró ser todo un gran amateur de saber y de méritos indiscutibles. Se le aplaudió muchísimo y fué objeto por parte de los concurrentes á finalizar la fiesta, de calurosas felicitaciones.

Ahora solo nos resta felicitar al Sr. Director del colegio, Serafín Casia por el éxito de la fiesta deseando que ella pueda obtener los honores del bis.

Departamento de Montevideo

« SUFRAGIO LIBRE »

Junta Económico-Administrativa

Titulares

- Dr. Augusto Acosta y Lara. Ing. Juan A. Capurro. Dr. Enrique Figari. D. Antonio Lussich. » Juan B. Fontán. » Jacinto Alvariza. » Alejandro Alvarez. » Jacinto Piá. Dr. Cárlos M. de Pena.

Suplentes

- Dr. Guillermo Coelho. D. Federico Paullier. » Laureano B. Brito. » Andrés G. Otero. Dr. Juan Campistegui. » Juan L. Heguy. D. Diego S. Alfonsín. » Emiliano Ponce de León. » Francisco Piria.

Junta Electoral

Titulares

- Dr. Juan Campistegui. Ing. Juan José Castro. Dr. Osvaldo Acosta. » Claudio Williman.

Suplentes

- Dr. Juan P. Castro. » Feliciano Viera. » Manuel B. Otero. D. Joaquín Reyes.

Montevideo, Diciembre 11 de 1898.

A nuestros lectores

Con el objeto de hacer más interesante la lectura de este periódico, y para que los señores suscritores esten al corriente de las noticias más importantes de la semana, es que abrimos la sección que subsigue con ese señalado objeto. Dicha sección estará á cargo de nuestro inteligente secretario de redacción, el jóven Roque Ceruzzi Albano.

La Redacción.

SECCION NOTICIOSA

Ecos de la Semana

La invasion colectivista

Todos los rumores y las amenazas, que le han fingido colectivismo, venia desde há tiempo propagando, con el objeto de perturbar el actual orden de cosas, de ensañarse otra vez del poder y de los manojos de la República, han resultado como vulgarmente se dice: ruido de nueces y nada entre dos platos. El renombrado caudillejo Lizardo Calleiros, que con una veintena de hombres, había logrado internarse en el Departamento de Rivera, ha sido alcanzado y derrotado completamente por las fuerzas del comandante Julio Barrios, obligándolo éste á pasar otra vez la frontera, dejándolo completamente desalentado para una nueva correría.

En el departamento de San José, todo se redujo nada más que á la prision de unos cuantos oficiales subalternos, sin mando de fuerzas, que tal vez hubieran merodeado por las pequeñas poblaciones del departamento, con el fin de voltear unas cuantas reses gordas, y pasar algunos dias felices, aunque de sobralotes é iniquidades. Como se vé, la República se encuentra tranquila, y no hay ya ni amenazas ni indicios de perturbar la paz, esa bendita paz que es lo que se necesita para el desenvolvimiento del país, y para que entren en juego todas las clases trabajadoras y obreras, mancomunadas por un mismo ideal y por la misma fé. Las elecciones se han llevado á cabo sin el menor entorpecimiento, y con la mayor calma: exceptuando á un conflictivo que ha surgido en el departamento del Salto, conflictivo que será fácilmente resuelto y sin proyección alguna. Lo que se impone forzosamente, es que el gobierno desquite algo las medidas de precaucion y vigilancia rigurosa, que sin motivo se adoptan, pues eso lo que mantiene alarmado á la poblacion es lo temerario, ya desde el motin vergonzoso del 4 de Julio.

Sería de gran conveniencia para el país la pronta reconstrucción de los poderes públicos, para que renegoc la confianza, se extienda la poblacion y manase trabajo para todas las clases obreras. Esa sería la gran obra!

Renuncias ministeriales

Con fecha 6 del corriente, han elevado renuncia indeclinable el Presidente provisional, los ciudadanos Eduardo Mac-Eacken y Jacobo Varela, jefes de las respectivas carteras de Gobierno y Fomento; dichas renuncias han sido aceptadas, encargándose de esos despachos ministeriales los oficiales mayores hasta el 1.º de Marzo próximo. En cuanto al doctor Mendoza Ministro de Hacienda; se cree que seguirá desempeñando dicho cargo por un par de semanas más. La cartera de Relaciones Exteriores que se halla vacante desde la renuncia del doctor Salterian el señor Cuestas se la ha ofrecido al doctor Herrero y Espinosa; este ciudadano ha contestado favorablemente.

Senaturia por Flores

El Directorio del Partido Nacional, ha ofrecido al Dr. Aureliano Rodríguez Larreta la senaturia por Flores. Este distinguido hombre público ha declinado el ofrecimiento indicando al Dr. Eustaquio Tomé para representar al expresado departamento en la Cámara Alta, pero este esclarecido ciudadano por diversas causas que expuso no aceptó la proposición hecha.

A su vez el congreso elector de senador por Flores, ha ofrecido al Dr. Justino Jimenez de Archaga dicho cargo; este ciudadano la ha aceptado.

El 3.º de Caballería sublevado

Por telegramas recibidos del departamento de Cerro-Largo, comunican que en Melo se ha sublevado el Regimiento 3.º de Caballería, al mando del coronel Ayala. Según parece, los oficiales del citado cuerpo no han querido tomar participación activa en el movimiento subversivo. El regimiento emprendió marcha hacia la frontera llevando todo el armamento y la munición que existía en el cuartel.

Si verdaderamente ha ocurrido la sublevación, y tratándose de un cuerpo de línea que tiene por cuidado especial el mantenimiento del orden, el gobierno debería sin pérdida de tiempo proceder con energía y castigar inexorablemente á los traidores que se ven las armas contra aquellos que se las han con...

Vamos á repetir á país lo que pido á gritos: el orden es paz, paz á todo trance, cueste lo que cueste, pues la República tiene sobrados elementos para defenderse y hoy más que nunca está dispuesta á sostener su soberanía. Que se proceda con rectitud y sin distinción alguna, castigando severamente á los malhechores de oficio, aunque haya que emplear medidas violentas. A los que no quieren respetar las instituciones se les pone fuera de la ley, y se les hace seguir por el buen camino, en caso contrario la medida más próxima es acudir al fusilamiento; así de esa única manera quedará de enseñanza para el futuro.

La Jefatura de la Capital

De un momento á otro presentará renuncia de su cargo de Jefe Político y de Policía, el Sr. Rufino T. Dominguez. Esta renuncia responde á que el señor Dguinguez quiere estar apto para aceptar la senaturia por la Florida.

GACETILLA

D. Jaime Maeso

1.º martillero de la República. Hemos nuestras columnas con el nombre del hombre popular y mas trabajador del país, el infatigable obrero, propagandista del progreso y de la buena causa, el baluarte del pobre, el que ha enriquecido á medio mundo, haciendo rentistas á todos, en lucha descomunal con el trabajo cotidiano y las situaciones malas que han tocado en suerte al país. Vean nuestros lectores su aviso:

Jaime Maeso

REMATADOR PUBLICO Ofrece sus servicios profesionales. Escritorio: calle Ciudadela.

TEATROS

MONTEFUSCO.—Calle Cerro.—Funcion todas las noches.—Entrada 10 cts.—Sillas reservadas 10 cts.—A las 8 y 1/2. SAN CARLINO.—Calle Juncal.—Funcion todas las noches.—Entrada 10 cts.—Sillas reservadas 10 cts.—A las 8 y 1/2.

AVISOS COMERCIALES

Cocherías.—Y depósito de carruajes de Camilo Castro, Guaraú 30. Despacho de Bebidas y Villar.—De Doroteo Martínez especialidad en bebidas. Illanes, Corrió 9.

Peluquería.—Príncipe de Asturias de Domingo Fernandez. Recomendamos al público por su buen servicio y excelente surtido. Reconquista núm. 3.

Sombrerero.—Emilio Valpe se encarga de hacer sombreros, composturas y teñir á precios módicos, casa especial en el ramo por ser muy antigua.

Constantino Miguez.—Tiene el honor de poner en conocimiento del público y á toda su clientela que en su casa calle Ruiz-zingó N.º 36 recibe el mejor carbon tinto como ser para sastrés y planchadoras, se lleva á domicilio. Servicio esmerado y puntual.

Se vende.—La invencion de un corso salvavidas perfeccionado Mercedes 33.

Al Mercadito Uruguayo.—De Domingo Rilla y Ca. especialidad en perdices y torcazas Alecivar 48.

Se vende.—Una mesa de billar con sus correspondientes útiles, Colonia 20.

Sastre.—Francisco Banquero, se encarga de hacer limpiar y componer trajes á precios módicos, Perez Castellanos 62.

Almacén Europeo.—De Juan Chbema y Hnos especialidad en artículos del ramo, Reconquista 174.

Herrero.—Pedro Lopez para toda clase de trabajos concerniente al ramo, Guaraú 10.

Ajustador, Mecánico.—Para la ciudad ó campaña Mercedes 33.

Sastre.—Emilio Romite hace trajes á precios módicos Ciudadela 200.

Sastre.—Jacinto Caputo hace trajes á todos precios, Florida 158.

Taller de Sastrería.—De Domingo G. Aguilera. Surtido completo de caspines finos. Se hacen trajes sobre medida á precios que nadie puede hacerlo, calle Daiman 92.

Gran Florería "La Florestal".—L. José Sausone. Añdes 167.

Ramon Figuerido.—Defensor Judicial. Añdes 240.

Peluquería de Bayona.—Calle Cerrito núm. 325.

José Callone.—Médico Veterinario especialista en la castracion de caballos calle Reconquista 167.

Restaurant Balear.—De Ramon Vinta Ciudadela 202.

Taller de Muebles "del Sol".—De Blas Tomano, se venden sillas sistema norte-americanos Florida 102.

Peluquería Cosmopolita.—De Antonio Cerro, Sarandí 108 A.

Pastelería Central de las familias.—De Pedro Loucho. Especialidad para hacer bandejas y ramilletes para casamientos y bautismos á precios sumamente módicos, Canelones 200.

Zapatería del Sol.—De Domingo Romanel, se hacen botines ortopédicos perfeccionados, Arspey 167.

Al Polo Sud.—Nuevo restaurant de Santos Vega. Permanece abierto toda la noche. Calle Santa Teresa 181 y 183.

Peluquería.—Se vende en la calle Guaraú 15 por á asentarse su dueño para Europa.

Relojería.—De Manuel Lopez se encarga de composturas y se encarga de todo trabajo concerniente al ramo.—Buenos Aires 207.

Servicio Profesional Ofrecido

Adriás Maciel para Confitería se ofrece Washington 43.

Abañilera y pianista, contratista de todo trabajo concerniente al ramo; ofrece sus servicios en la calle Convención 217.

Abañil, se ofrece, Mercedes 33.

Ajustador de pianos, se encarga de contrar Arquestras para bailes, Uruguay 541.

Arquitecto y constructor Luis Polanco cubales número 1.

Cuidadora de enfermos Catalina Maré ofrece sus servicios al público, Zabala 254.

Cobradores, se ofrecen dos competentes, Corriur Mercedes 33.

Corredores, prácticos se ofrecen Mercedes, número 33.

Comisionista, José M. Vela se encarga de toda clase de asuntos y comisiones, 25 de Mayo 446.

Mozo.—Café, Hotel ó restaurant, Mercedes núm. 33.

Matrimonio para ciudad quinta el Cocineiro y ella Mucama, Angel Lauranconi, Uruguay 293.

Pascual Granada, jardinero práctico desea trabajar sin pretensiones calle Cerro Largo número 299.

Para un par de bordo de cualquier barco; Mercedes 33.

Repartidor Tomas Hernandez, de cualquier clase, Pastor 101.

Rodolfo Espinosa, se encarga de reformar toda clase de sombreros, Buenos Aires 222.

Repartidor, de entregas ó diarios se ofrece Mercedes 33.

Se ofrece una persona, formal para dirigir y velar obras en construcción tiene estudio Mercedes 33.

Se ofrece un profesor para enseñar el francés dirijirse Mercedes 33.

Se ofrece un herrero para la capital ó campaña práctico en el ramo especial para fragua, Mercedes 33.

Se ofrece una persona formal para portero ó corredor habla 6 idiomas.

Secundino Martinez, dependiente de almacén práctico, Corriur Cerro Largo 299.

Sastre, que se encarga de trabajar para Sastrerías y particularmente buena medida y precios módicos dirijirse á Juan Muntes, Dayman 90.º.

Sastre medio oficial se ofrece calle Mercedes número 33.

Zapatero, que se encarga de hacer composturas y toda clase de trabajos concernientes al ramo, Rio Negro 112.

Servicio Domestico Ofrecido

Cocinero francés, pastelero y repostero, Mercedes 33.

Cocinera, española con buenas recomendaciones, Mercedes 33.

Portero, hombre formal dirijirse ídem.

Para cocinera se ofrece una señora formal ocurrir Ciudadela 33.

Servicio doméstico pedido

Ama de leche de dos meses. Buen sueldo. Se necesita. Mercedes 33.

Bidem. Mucamo de comedor. Se precisa. Id. ídem.

AVISOS

BAÑOS DE MAR

DE

MANUEL URQUIA

Avisamos á nuestra clientela que el Domingo 1 de Diciembre se inaugurará los baños de la calle Maldonado núm. 1 donde encuentran los señores bañistas comodidades perfeccionadas y el día 29 del corriente se inaugurará la sucursal de estos en la

Calle Daiman al Sud

donde dispone de iguales comodidades para el Público.

10.000

El lector al ver esta cifra, creerá que se trata de algun feliz mortal que ha sacado integra la lotería de 10.000 pesos. No señor! al poner como epigrafe esta cantidad, la hemos hecho para llevar al conocimiento de las gentes; de buen gusto artistico, que el conocido comerciante del Paso del Molino, señor Juan Cúneo, acaba de recibir directamente de Paris, la friolera de 10.000 tarjetas, amén de otros objetos de fantasia, propias para regalos de navidad y año nuevo.

Recomendamos á las familias que deseen hacer un lindo regalo, se sirvan pasar antes por la casa del Señor Cúneo que allí los encontrará muy bonitos y baratos.

Calle Agraciada 597

(PASO DEL MOLINO)

TALLER DE GRABADOS

DE

LUIS TAMMARO

FABRICA DE SELLOS DE GOMA

CASA ESPECIAL EN

Chapas para puertas

CALLE JUNCAL N.º 135

MONTEVIDEO

GRAN FABRICA DE JABON Y VELAS

DE

JUAN HARAMBURU

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

Cuenta con un personal competente para atender con la mayor prontitud á todos los pedidos que se le hagan.

Calle Cerro Largo, esquina Avenida la Paz.

TELEFONOS LAS DOS COMPANIAS

SE ABRIÓ

EL GRAN

HOTEL ESPAÑOL

DE

JUAN ERASUN Y C^{IA}

PLAZA INDEPENDENCIA

CALLES SARANDI, 399,

JUNCAL Y BACACAY

MONTEVIDEO